

森は生きている

写真提供
大森正憲氏(S29卒)



東京修猷会

題字・松尾金蔵書

発行

修猷館同窓会東京支部

事務局

東京都豊島区高田

2-18-21吉田ビル3F

(株)社会工学総合研究所 内

変わり行く世に己を見つめて

人間は年をとると風雪に磨かれて自ずから
かえつて長い人生の苦闘に疲れ果てた哀れな
老人になるのが多いように思われます。とこ
ろが木の場合は反対で、年輪を重ねるにつれ
例外なしにみな風格を具えて来るから不思議
です。松や檜や杉は勿論のこと、桜や櫻その
他の雑木についても同じです。年輪を経た大
木は大きく大地に根を張って押せども引けど
もびくともせず、がつちりした幹や天空に拡
げた枝の全体から、物に動じない堂々たる風
格がじみ出て来るようと思われます。この
木と人間との相違は一体どうして起るのか、
これが久しく私の念頭から離れない疑問であ
りました。もつとも、同じ七、八十才とはい
つても人間は寿命の終りに近い老人であるの
に木の方はその寿命からいうとまだ青年の年
齢であって、これを対等に比較するのはおか
しい、という異論はありますよう、しかし木
がその寿命に近い三、四百年または千年迄生
き延びた姿を考えると、その木は風格を通り
越して靈氣を帯びた神木の境に達し人間との
差は益々開くばかりでしよう。

そこでこの疑問を解くために、とに角木に
関する本をあれこれ読んでみましたがこの疑
問に答えてくれる本は見当りませんでした。
ただ大変面白く、また教えられることが多い
本はやはり、長年法隆寺改修や薬師寺金
堂再建に当られた宮大工棟梁西岡常一氏と建
築工学の専門家小原千葉大教授の共著になる

枯葉が、音もなく苦しみや未練のかげもなく、はらりと枝から離れて舞い下りるさまを見ると、自分も死ぬときはありたいなあと思う人が多いのではないでしようか。落ちた枯葉は『落葉帰根』といわれているようやがて土にかかり栄養分となって根から吸い上げられ再び母体の成長に役立つわけです。このように木のいのちの営みには、すがすがしいというか、尊厳なものがあるというか、そんなことを考えたりります。

人間は年をとると風雪に磨かれて自ずからかえつて長い人生の苦闘に疲れ果てた哀れな老人になるのが多いように思われます。ところが木の場合は反対で、年輪を重ねるにつれ例外なしにみな風格を具えて来るから不思議です。松や檜や杉は勿論のこと、桜や櫻その他の雑木についても同じです。年輪を経た大木は大きく大地に根を張って押せども引けどもびくともせず、がつちりした幹や天空に拡げた枝の全体から、物に動じない堂々たる風格がじみ出て来るようと思われます。この木と人間との相違は一体どうして起るのか、これが久しく私の念頭から離れない疑問でありました。もつとも、同じ七、八十才とはいつても人間は寿命の終りに近い老人であるのに木の方はその寿命からいうとまだ青年の年齢であって、これを対等に比較するのはおかしい、という異論はありますよう、しかし木がその寿命に近い三、四百年または千年迄生き延びた姿を考えると、その木は風格を通り越して靈氣を帯びた神木の境に達し人間との差は益々開くばかりでしよう。

そこでこの疑問を解くために、とに角木に関する本をあれこれ読んでみましたがこの疑問に答えてくれる本は見当りませんでした。ただ大変面白く、また教えられることが多い本はやはり、長年法隆寺改修や薬師寺金堂再建に当られた宮大工棟梁西岡常一氏と建築工学の専門家小原千葉大教授の共著になる

ことを材料科学的に立証された小原教授の話なども想像を超えたおどろきがありました。また後者の幸田さんの本は、木に対する愛情寺の檜材の強さは創建時と殆ど同じであることをふれる見事な隨筆集で、風で倒れた蝦夷松の大木の上に、その朽ちた幹を栄養源にして蝦夷松の種子が生い育ち、一列に並んで成長して蝦夷松林の再生が行われるという大自然の靈妙な運行の話など考えさせられることが多い本でありました。しかしこの両著とも、こと『木の風格』のことになりますとあまり参考にはなりませんでした。

ところで或時ふと思いついたのが『生物学』のことです。木は植物であり人間は動物である、植物と動物はどこがどう違うのか、その辺に私の疑問を解く鍵が見出せそうに思えたのです。そこで早速中学卒業以来何十年ぶりかに『基礎生物学』という本を買って読んでみました。この二冊の本から教わったのは、ドモアという人の『生きているとはどういうことか』という訳本と一緒に買って来て読んでもう少し詳しく説いてありました。この二冊の本から教わったのは、これは全くの初步的常識なのでしょうけれども、植物と動物には根本的な違いがある、それは植物が独立栄養生物であるのに対し動物は従属栄養生物である、ということでした。

つまり地球上の緑色植物は太陽の光エネルギーを吸収し、光合成によつて炭酸ガスと水とから糖や澱粉などの炭水化合物を合成し、自ら



木の風格

東京修猷会会長 有吉 新吾

『法隆寺を支えた木』という本と、幸田文さんとの『木』という随筆集の二著がありました。前者では法隆寺の樹齢二千年の檜の柱は今でもほんの二、三ミリ鉢をかけると赤褐色の生き生きとした木肌が現われ檜特有の芳香が漂い出すとか、軒を支える構架材の垂木の檜が屋根の重みで曲つてたれ下っていたのが修理のため瓦や屋根土を降ろしたところ二、三日でその曲りが元の姿に戻つたとか、木は生きている』という棟梁の話にはいたく感銘を覚えましたし、また千三百年経つた現在の法隆寺の檜材の強さは創建時と殆ど同じであることを立証された小原教授の話なども想像を超えたおどろきがありました。また後者の幸田さんの本は、木に対する愛情あふれる見事な隨筆集で、風で倒れた蝦夷松の大木の上に、その朽ちた幹を栄養源にして蝦夷松の種子が生い育ち、一列に並んで成長して蝦夷松林の再生が行われるという大自然の靈妙な運行の話など考えさせされることの多い本でありました。しかしこの両著とも、こと『木の風格』のことになりますとあまり参考にはなりませんでした。

ところで或時ふと思いついたのが『生物学』のことです。木は植物であり人間は動物である、植物と動物はどこがどう違うのか、その辺に私の疑問を解く鍵が見出せそうに思えたのです。そこで早速中学卒業以来何十年ぶりかに『基礎生物学』という本を買って読んでみました。この二冊の本から教わったのは、ドモアという人の『生きているとはどういうことか』という訳本と一緒に買って来て読んでもう少し詳しく説いてありました。この二冊の本から教わったのは、これは全くの初步的常識なのでしょうけれども、植物と動物には根本的な違いがある、それは植物が独立栄養生物であるのに対し動物は従属栄養生物である、ということでした。

つまり地球上の緑色植物は太陽の光エネルギーを吸収し、光合成によつて炭酸ガスと水とから糖や澱粉などの炭水化合物を合成し、自ら



平成四年度の東京修猷会総会は、六月六日に昭和四十一年卒までの幹事学年となり、昨年までのグランドパレスとは趣向をかえて、昨今若者の間で話題の舞浜のディズニーランド近くの「東京ベイホテル東急」で開催されました。

年配の会員の方々には若干馴染みの薄い場所だったかと思われますが、「話は聞いていたけど来るのは初めて」という人もかなりいた様子で、総会後にホテル内を見物してまわる姿も多数見受けられました。ただ、残念ながら、場所が違ったせいか、出席者数は例年の数字に近づきました。

総会は、例年通り、森田澄夫君(昭和四十一年卒)の指揮に

しました。

奥田義郎、河原、渡辺暢平、北島康令の各先生を囲んでの樂しき一時が持たれました。

実行委員長の高橋章君をはじめ昭和四十一年卒の諸君のおかげで、立派な総会を開くことができました。心から御礼を申し上げたいと思います。

二木会便り

細川護熙氏と二木会

水野 務 (S34卒)

講演では、これから日本のありかたについて、細川氏の結成されたことは皆さん良く存じの通りですが、後から考えると、我々が細川氏のお話を伺った時には既にその準備が進んでいて、第四〇〇回の記念二木会においてその趣意を事前に公開されたことになり、大変意義深い事だと思います。

講演の内容を要約すると、一、これから日本は文化立国でなければならぬ二、その為には、教育が最も重要

三、その実現を阻む原因是今日本の官僚制度にあるの三点になります。

細川氏はこれからその理想を実現するため邁進されることと思いますが、我々としても氏のご活躍を期待したいと思いま

す。

1992年

1月	河井浩一 (S41卒) パリバ投資顧問 社長	「'92年の経済及び株式市場の見通し」
2月	塚本学 (S19卒) 国立歴史民族博物館 教授	「博物館の楽しみ方」
3月	中山悠 (S31卒) 明治乳業 社長	「酪農業の現状と将来」
4月	細川護熙 前熊本県知事	「本当の豊かさを求めて」
5月	小南憲二 (S40卒) 中央競馬会 調査役	「競馬をめぐる世界情勢」
7月	小阪修平 (S41卒) 評論家	「現代思想の状況と相対主義」
9月	有吉新吾 (S04卒) 三井鉱山 相談役	「無題」
10月	桑原敬一 (S15卒) 福岡市長	「国際都市として発展しつつある福岡市の現状と将来」
11月	近藤博彦 全農中央会 政策課長	「農協の21世紀戦略」
12月	忘年会	(芝弥生会館)

平成3年度東京修猷会会計報告

I. 一般会計

通常支出	金額	通常収入	金額
地代	1,200,000	3年度会費収入	3,083,000
会務	2,081,242	寄付金収入	589,800
事務用具	334,570	広告収入	925,000
コンピュータ	55,918	銀行預金利息収入	10,270
什器備品	294,955	有価証券利配当収入	929,762
振替郵便手数料等	60,725	雑収入	12,000
会報作成	68,746	会報発行引当金戻入	1,000,000
雜	2,522,372		
有価証券配当金租税	191,371		
二木会補助金	187,988		
通常収支剰余金	529,292		
合計	-977,347	合計	6,549,832

2. 特別収支の部

特別支出	金額	特別収入	金額
特別収支剰余金	133,687	名簿売却収入	5,600
合計	133,687	合計	133,687

環境庁の元企画調整局長の山内豊徳氏の遺稿集「福祉の国」アリス」が故人の三周忌を前に昨年末出版された。山内氏は修猷館、東京大学を卒業後、厚生省へ。障害福祉課長を経て環境庁に移られ、事務次官の呼び声も高かったのであるが、水俣病訴訟の和解問題で奔走中に自ら生命を絶たれた。氏は学生時代から一貫して福祉・公害行政にかかわってきた人などに国と被害者との板ばさみに苦しんでいたと言われているが、遺稿集には日本の福祉行政のあり方を見据えた論文などが納められている。遺稿集は本のタイトルにもなっている「アリス・ヨハンソン」の名前で日本の福祉行政を論じた論文や他の専門誌に寄稿された隨筆・論文などと学生のころからの詩・短編小説・友人・知人の寄稿からなっている。彼は福の原點は福祉を決して「奉仕」に封じ込めてはいけないと

卒業生の諸氏にはぜひご一読を願つて故人に代わってこれか

らの日本の福祉行政に熱い眼差

しを注いでいつて頂きたいと思

うものです。(黒宮時代 S41卒)

新執行部が発足して、早いもので丸二年が経とうとしています。平成三年度は、引継ぎ早々急遽「二木会会費の値上げ」を行ない、皆様方に大変御迷惑をお掛けしました。結果的には、それにも拘らず、昨年度は、年間で約百万円の赤字を出してしまいました。

東京修猷会の活動は、総会

びに二木会の運営と、会報の發行の三つが柱だと思われます。

その中で、「会報の發行」は、同

窓会の活動としては極めて有意義なものと思われますが、意外に経費と労力を食うため、今年度から半分の四ページに削減することにしました。悪しからず御了承の程お願いします。

それ以外の収支改善策として窓会の活動としては極めて有意義なものと思われますが、意外に経費と労力を食うため、今年度から半分の四ページに削減することにしました。悪しからず御了承の程お願いします。

それ以外の収支改善策として窓会の活動としては極めて有意義なものと思われますが、意外に経費と労力を食うため、今年度から半分の四ページに削減すること